

EDITORIAL

Estimadas y estimados lectores:

En el contexto de media centuria de conmemoración de la creación de la Universidad Laica VICENTE ROCAFUERTE de Guayaquil, unos de sus íconos distintivos, YACHANA Revista Científica, presenta un nuevo número a la comunidad académica internacional y ecuatoriana.

El trabajo realizado por el equipo del Departamento de Investigación Científica, Tecnológica e Innovación ha permitido, de manera paulatina, mejorar los estándares de calidad de los resultados científicos y posicionarlos con una mayor visibilidad en aras de ubicar la revista en mayores niveles de impacto académico, aportando con ello a una contribución decisiva al desarrollo de la nación.

En este número se realizó una selección minuciosa de una veintena de trabajos que, pasado el proceso de revisión por pares ciegos (blind peer review), dieron como resultado la elección de ocho publicaciones que se ubican en áreas como las de las ciencias económicas, ciencias de la educación y las ciencias de la comunicación, con una perspectiva de imbricación de problemáticas que relacionan la ciencia, tecnología y sociedad.

En el ámbito económico encontramos la investigación el *Desempeño del profesional contable laico en el mercado laboral de la zona 8*, e en el cual se profundiza en el desempeño del profesional contable laico en el mercado laboral de Guayaquil, permitiendo entender las relaciones que se expresen entre la institución académica, los sectores productivos y las condiciones sociales representados en los profesionales de las Ciencias Contables. En esta misma línea podemos analizar el trabajo titulado *Percepción de la salud por parte de los agricultores en zonas de producción agrícolas dedicadas al monocultivo de maíz duro. Caso Cantón Ventanas, Provincia de Los Ríos-Ecuador*. Este texto aborda un aspecto fundamental en el plano de la producción agrícola, resaltando las principales enfermedades percibidas por parte de los pequeños agricultores dedicados al monocultivo del maíz duro que sufren en muchos casos de afecciones de salud física y mental.

En el plano educacional se combinan varios abordajes interesantes como el título *La evaluación docente como arma para el acoso laboral y causante del síndrome quemado y estrés en los docentes universitarios del Ecuador*. En esta investigación de componentes psicológicos se analizan los cambios de salud mental en el ser humano, sobre todo en el contexto universitario donde existen dinámicas de exigencias académicas, docentes y burocráticas. A esta perspectiva de estudio educacional se une el trabajo *Tendencias más comunes de los estereotipos en los roles de género. Estudio en la Facultad de Educación de la Universidad Laica de Guayaquil* donde se resaltan las tendencias más comunes de los estereotipos en los roles de género que se direccionan a la intervención formativa que procura la modificación de patrones sexistas causantes de discriminación y violencia de género en los entornos universitarios. Muy cercano a este enfoque de estudio inclusivo también se une la investigación con el título *Cultura Inclusiva: Filosofía de Calidad en la Educación Superior* en el que se determinan las percepciones que tienen los participantes de una universidad pública del Ecuador para propiciar las condiciones reflexivas necesarias desde el interior de la comunidad universitaria, mediante el fomento de una cultura inclusiva como medio de cohesión, unidad para la calidad y calidez de la Educación Superior. Por último, desde las ciencias de la educación nos llega el trabajo titulado *La Autoevaluación de Instituciones de Educación Superior utilizando el modelo EFQM: Un estudio en la Universidad Católica de Cuenca, extensión Cañar* que presenta una autoevaluación de los procesos que se desarrollan a nivel universitario sobre la base del Modelo de la Fundación Europea

para la Gestión de la Calidad (EFQM) que permitieron conocer la situación actual de la institución con la finalidad de impulsarla por el camino de la excelencia en la administración de sus procesos internos.

Por último desde la perspectiva de las ciencias de la comunicación se presentan dos trabajos valiosos. El primero de ellos, con el título *Desafíos de la interpretación telefónica en el ámbito médico*, donde analizan el fenómeno comunicacional derivado de los desafíos generados por la interpretación telefónica en el plano de la salud. Este proceso provoca diversos problemas producto de las interacciones generadas entre el intérprete con los doctores y pacientes por medio de las cuales se analizaron e identificaron dificultades inherentes de la comprensión de muchos mensajes asociados a dictámenes médicos. Finalmente encontramos el trabajo *Impacto del contenido de revistas de orientación en la solución de conflictos familiares. Caso Revista Vive* en el que se resalta la relación entre los temas desarrollados en este medio comunicativo y los cambios conductuales que su contenido genera en las familias de sus seguidores, demostrando que el periodismo de servicio es una estrategia que contribuye en el mejoramiento conductual de aquellos hogares que constituyen su público objetivo.

Con modestia, claridad, y compromiso entregamos este nuevo número con el deseo que siga cubriendo las expectativas de la comunidad académica en general, a la que invitamos no sólo a su lectura y análisis, sino a seguir cultivando este proceso enriquecedor de hacer ciencia, investigación e innovación para seguir divulgándolo desde nuestras páginas.

PhD Adriam Camacho Domínguez
Consejo Editorial YACHANA Revista Científica